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假如医生告诉你，你得了癌症，是晚期，你怎么办？你的家人都不信，每

次你对他们说，他们都拒绝。你知道他们是在往地狱去，你怎么办？你的老大已

经显出悖逆的信号，你以为你已经按神的话对儿女尽了养育、教导之力，你怎么

办？你的配偶和你结婚已经 25 年，但却不想再和你过下去了，不愿再跟着你走。

你怎么办？你能做什么？神是如何工作的？你如果是尼尼微的居民，你怎么办？

神已经明白无误地宣告了他的话，四十天后他就要倾覆你们的城市，你们将要成

为另一个所多玛、娥摩拉。 

这里的经文并不模糊，而是清清楚楚。我们的问题是，神已经说了要惩罚，

但是到了末了，他却没有这样做，他后悔了或者改变主意了。是什么造成这样的

改变？是尼尼微人做了什么以致改变了他们的未来？我知道你们中间有些人听

了非常不舒服，因为你知道神定旨了万事的发生，神的定旨绝不改变。但是来到

眼下这段经文，你不得不作出选择：要么让圣经说话，要么我们来把它解释的比

圣经更清楚，好适合我们的系统，或许至少让我们感觉舒服一点。第一部分对我

们来说，没问题，神预定了万事的发生，至少在我们这个教会。司布真说的对：

是啊，我相信预定论，是的，连每一点、每一划都不例外。我相信，甚至每颗灰

尘在风中的轨迹都早已预定好了，绝没改变的可能；每个人的思想、说出的每句

话，每只麻雀翅膀的震动、每只苍蝇的飞行，事实上任何事情都早已被神预知、

预定。 

我希望你相信这话，我希望你对神信心满满。我相信你们都知道，没有天

父的允许，树林里的那只麻雀都不会掉下死掉。神如此安排了这个世界，没有任

何一件事情的发生不是出于他的定旨。我也希望你们相信司布真说的另一半： 

我也同样相信人是自由的，他按自己的意思行，特别是在道德方面，他不

受干扰地选择作恶，与神的影响毫无关系，而只与他自己的堕落之心、变态习惯

有关。他也可以完全自由地作出正确选择虽然背后乃圣灵的引导；我相信人的思

想、行为就好像没有终极目标，但他却必须对他的思想、行为负责。 



这两种教义能够和谐吗？我不知道，也不想知道。它们并不使我迷惑，因

为我已经想好，两样都相信。当然说其来容易做起来难，对吗？说神预定了人类

历史的每一个细节，甚至包括今天早上你穿的衣服。但你也应该相信，神如此这

般地安排了这个世界，以致人的自由行为、愿望、选择事实上，从一定的角度上

说，形成了未来在你身上将要发生的事情。今天早上的这段经文里所发生的不正

是这样吗？尼尼微人采取的行动难道没有改变神所说将要审判的最终结果吗？

你看，我们对真理的极度热忱使我们只相信一面而放弃另一面；我们如此相信神

的全权以致把提到人的意志、人的选择能力的地方都视为可以忽略的、没有意义

的，自己加上一个注解说，是啊，这看上去好像是这样发生的，但神是全权的，

就好像这样做就能否定所发生的事情似的。 

在这段经文里，神的话明白无误。约拿的预言里没有任何先决条件，没有

给他们选择，没有说：四十天后你们必遭审判，除非你们采取行动。他就是简简

单单地宣告神给他的信息。上个礼拜我们已经谈到过，神要求约拿不择不扣地传

讲神要他讲的，这就是说，先知没有添油加醋，他宣告的就是来自神的信息。然

而四十天后的审判没有发生。尼尼微的恶达到神面前，神定意要抹去尼尼微。但

神却没有这么做，至少到目前为止。这就引起我们的不安，我们的确应该这样，

的确应该感到不安，因为这样的经文使人觉得神是可变的，就像人一样。这会搅

扰一些人，使得先知预言成为不确定的。约拿发了预言，但他的预言没能实现。

因此这样的经文使得一些人觉得先知预言成为不确定的，另外一些人则觉得神的

旨意取决于人的意志。 

这就是今天早上我要来谈的。我想给你们一个警告，这不是我们正常的讲

道，因为更多的是专题讨论而不是以经解经。尽管这样的讨论根据的是这里的经

文。我们首先要来讨论的是对预言的错误理解。约拿发出的预言是有专门针对性

的，使得很多人大惑不解，因为大家把旧约先知的话视为有关未来的地图，我想

你们都有过这样的经历。有些人曾经这样认为，有些人现在仍然这样认为，可以

到先知书里把后来发生的事情与先知预言一一对应。这在今天是很流行的，所有

热衷于末世论的人都是这样，他们召开各种大会、举办电视节目、收音机讨论节

目，把眼下发生的新闻和先知预言对上号。我们正在学习的约拿书让他们的预言

观点感到很不爽，就是说约拿宣告了明确预言，但事情却没有按照约拿预言的发



生。人不能简单地把圣经的预言看作理想化的，而是必须理解预言的目的是什么。

到我们讨论结束的时候会看到，先知书的预言并不一定是为了预告未来，而是告

诉人们如何改变未来。也就是说，不一定是必将发生的，而是或许可以发生的。

比方说，假如尼尼微没有悔改，那么四十天之后，审判就会临到。我们在几种情

况下都是如此，首先我们看到圣经里的一些预言带着确保、誓言。你有没有遇到

神以特殊方式用誓言约束自己，说我以自己的名起誓，就好像神需要向人作出保

证似的？这样用誓言而发的预言不同于其它预言。又比如神告诉先知耶利米：你

要站在耶和华殿的门口，在那里宣传这话说：你们进这些门敬拜耶和华的一切

犹大人，当听耶和华的话。万军之耶和华以色列的神如此说：你们改正行动作

为，我就使你们在这地方仍然居住。你们不要依靠虚晃的话，说：这些是耶和

华的殿，是耶和华的殿，是耶和华的殿。请注意，这是先知的信息，人们到犹大

来，他们是神的子民，来敬拜神，更何况是到耶路撒冷，来到圣殿来，这是敬拜

的正确地方。他们听其他先知说，别担心，没有什么会发生在你们身上，因为你

们是神的子民，你们有圣殿。神对耶利米说：你告诉他们，别太自信了，说神的

殿，神的殿，就好像无论如何圣殿能够保护他们似的。神接着说：你们若实在改

正行动作为，在人和邻舍中间诚然施行公平，布欺压孤儿寡妇，在这地方不流

无辜人的血，也不随从别神陷害自己，我就使你们在这地方仍然居住，就是我

古时赐给你们列祖的地，直到永远。看那，你们依靠虚晃无益的话，你们偷盗、

杀害、奸淫、起假誓、向巴力烧香，并随从素不认识的别神；且来到这称为我

名下的殿，在我面前敬拜。又说，我们可以自由了！ 

神在对以色列人说什么？你们刚刚说这是耶和华的殿，却来这里拜假神，

你们以为我会接纳你们吗？以色列人实在是惹怒了神，然后神就宣告了一连串对

犹大的审判。神向他们保证，既然他们如此相信圣殿，那么他就将毁灭圣殿。在

这段预言结束的时候，神告诉耶利米说：所以你不要为这百姓祈祷。不要为他们

呼求祷告，也不要向我为他们为他们祈求，因为我不应允你。 

神为什么这样做？为什么在发出这段预言之后说，不要为他们祈祷，因为

我不会改变主意。你们看到没有，这难道不会让我们假设，神给出其它反对他子

民的预言的时候，先知听到之后可以祷告，希望神会改变他的主意？这不是发生

在摩西身上过的吗？出埃及记 34 章，神对摩西说，不要阻拦我，我的怒火向这



些人发作，不要为他们向我代祷！但摩西却为以色列人祈求，神啊，求你施怜悯

他们，因为你是满有怜悯慈爱，你是守约的神，求你怜悯他们！于是神因着摩西

的关系，息了他的怒火。这里摩西听到了神的预言，但他替以色列人祈求、代祷，

这里神的‘改变’是因为这位中介的代祷。但也有其它一些预言，神对他的子民

说，你们不要祷告，我不会改变主意。 

这就让我们得到一点提示，大部分时候，神给出预言的时候，是可以让听

到的人有选择的可能性。神在旧约向他的子民发预言的时候，他是在对他们说，

这很可能就是你们的未来，除非你们做点什么，除非你们悔改、向我呼求。 

我们看到一个基本假设: 绝大部分时候，如果他的子民在他面前悔改、转

离自己的恶，神是愿意后悔、改变的。圣经中有些预言是带着誓言、确保，那是

绝不会改变的，神必做他说过的。但这类的预言不多，我们也可以称为第二类预

言。事实上，误解了神的预言给以色列带来很大的麻烦。我们刚才读的耶利米 7

章里，他们的自信是由于神的圣殿，因为神发过有关应许之地、有关圣殿的预言。

以色列对这些预言的自信心如此之大，于是就放任自己，甚至胡作非为都没关系，

因为神已经宣告了预言，他是不会改变的。无论我们怎么生活，神一定会善待我

们；我们想怎样敬拜、怎样犯罪等等都没问题。 

正是由于这样的误解，耶利米在第 18 章你们都很熟悉的窑匠的故事里神对

耶利米说：你起来，下到窑匠的家里去，我在那里要使你听我的话。耶和华的

话就临到我说：耶和华说：以色列家啊，我待你们岂不能照这窑匠弄泥吗？以

色列家啊，泥在窑匠手中怎样，你们在我手中也要怎样。我何时论到一帮或一

国说：要拔出、拆毁、毁坏； 

我们注意到的第一件事就是这样的经文，我们很喜欢这样的经文，因为我

们是改革宗的，我们喜爱保罗的罗马书 9章，知道神是窑匠，我们是泥土，泥土

不能对窑匠说;你为什么把我做成这个样子？泥土什么都不能做，不能改变神所

命定的。这就说这几节经文说的。但是，有意思的是接下来的比喻，神说： 

我说的那一帮，若是转意离开他们的恶，我就必后悔，不将我想要施行的

灾祸降与他们；我何论到一帮或一国说：要建立、栽植；他们若行我眼中看为

恶的事，不听从我的话，我就必后悔，不将我所说的福气赐给他们。 

就在这同一段经文里，有两个事实，神说：我随己意模塑以色列，然后他



告诉以色列，我将要毁灭你；所以你要悔改、转离你的恶，我就后悔，不降灾祸

与你。从这里我们可以总结出旧约大多数预言的原则：如果神宣告说要降灾祸与

一国，那国悔改、转离他们的恶，神就会后悔，不降灾；如果神应许要祝福一国，

但那国开始作恶，神就降灾。我们在很多预言中都听到这样一句话：谁知道呢？

或者也未可知。你们都记得大卫在拔士巴身上犯罪的故事吧？（撒母耳记下

11-12 章）先知拿单来，对大卫说：既然你行了这恶，拔士巴怀孕的那个孩子必

定要死。这是个预言，那个将要出生的孩子必死去。后来，大卫的这个儿子的确

病的厉害，大卫怎么做的？他就像任何一个改革宗人士，说：我能做什么呢？神

已经说了，不是吗？但经文说，大卫不吃不喝，为孩子祈求，哭喊着求神改变他

说的关于孩子的话。大卫的人进来，看见王不吃不喝。突然间大卫听到了仆人们

的谈话，孩子死了。大卫立刻起身，沐浴穿衣，坐下吃饭。跟随他的人不理解，

问他：你这是做什么？一分钟前你还在哭泣、祈求，现在孩子死了。你倒没事了。

大卫回答说：我的孩子还活着的时候，我还有有希望，因为我想，或者耶和华怜

恤我，使孩子不死也未可知。听到这里你大概会问，牧师啊，神预言了，不管大

卫怎么做，还是成为了事实。但是你应该思考，大卫的神学到底对不对？大卫理

解神的预言已经足够使得他愿意禁食、痛哭哀求，祈求神：求你改变主意，使你

预言要发生在我身上的事不发生。请注意大卫说的话：谁知道呢？或者耶和华怜

恤我，使孩子不死。 

我们在约珥书第 2 章也看到，前 7节是可怕的场面，神预言要审判以色列：

那日是黑暗、幽冥、密云、乌黑的日子，又有大队蝗虫…看上去他们什么也做不

了但是到了 12 节，神说：虽然如此，你们应当禁食、哭泣、悲哀，一心归向我，

转向耶和华你们的神；因为他有恩典，有怜悯，不轻易发怒，有丰盛的慈爱，

并且不降所说的灾。或者他转意后悔，留下余福，就是留下献给耶和华你们神

的素祭和奠祭，也未可知。也就是上面说的谁知道呢？ 

现在让我们来看上个礼拜我们学过的约拿书第三章尼尼微王的话：人要切

切求告神。个人回头离开所行的恶道，丢弃手中的强暴。或者神转意后悔，不

发烈怒，使我们不致灭亡，也未可知（3：8-9） 

我们对神对已经预言过的改变主意感到惊讶吗？当有人因着祷告，神的预

言没有实现，我们会不会生气？会不会使我们对预言的结果感到失望？请注意，



约拿对此结果根本不吃惊。下个礼拜我们会看到，这就是为什么约拿那么沮丧。

约拿说：我知道你会这样做，这就是为什么我逃往他施去。我知道你是有恩典，

有怜悯的神，不轻易发怒，有丰盛的慈爱，并且后悔不降所说的灾。这就是我为

什么生气。请注意，神的预言没有实现，先知根本就不感到吃惊。事实上他早就

知道会是这样，那些人会悔改、转离，神会改变主意。所以我要再说一次，预言

不是预告未来，而是神用此方法宣讲他的道，为的是未来可以往这个方向发展，

但不是铁定这样，而是或许可以这样。 

其实这个概念我们在自己身上都有经验。你们中间做父母的知道以下这个

事实：你那快快乐乐的，你所深爱的小强尼，礼拜一你告诉他，礼拜六我们去农

业博览会，或者叫 fair（注：美国每个县都有一年一度的博览会，一般都在秋

天，有各种农庄里的动物，农产品，最多的当然是各种各样的美食摊位，还有临

时搭起来的游乐场，这是孩子们最喜欢去的地方）。礼拜二，学校的成绩单来了，

三门不及格，两门勉强，连体育课的成绩也不怎么样。礼拜三早上，强尼对妈妈

大声吼叫。让我来问你：礼拜六强尼还能去博览会吗？但是，爸爸不是说过要带

他去的吗？礼拜六我们俩一起去博览会。每个人都知道，在这个宣告里已经包含

了条件。条件是，假如你表现好，你就能去，但是如果你犯错误，你就不能期望

还能有这个特权。每个家庭，至少还有点规矩的家庭，每个孩子都清楚地知道，

好事就要来了，但爸爸妈妈可以改变主意，没人会看着他们说：你们说谎。你说

礼拜六要带我去的。同样，神的预言的时候，说好将保留改变主意的权利，这将

取决于对方的表现。 

这就人对神预言的第一种错误理解。第二种是错误理解神的本性。我们大

都数人都承认，神是不改变的，神学家称为神的不变性。圣经一再地谈到这件事

情: 天地都要灭殁，你却要长存；天地都要如外衣渐渐旧了，你要将天地如里

衣更换，天地就都改变了。唯有你永不改变（诗篇 102）因我耶和华恶不改变的

（玛拉基书 3:8）他并没有改变，也没有转动的影儿（雅各书 1：17） 

神不改变是我们的安全保障，他不会改变他的美善。我们许多人都知道撒

母耳记上 15：29 节的这句经文：以色列的大能者必不致说谎，也不致后悔。因

为他迴非世人，绝不后悔。听到这样的经文我们很确定，神是不会改变的。这是

真的。但问题是，圣经说这话的时候到底是指什么？我们有的人把神视为像一个



永冻的个体，从来不回应人类，是远在天边的神，把世界启动之后，就远远地看

着，没有任何事情任何人可以改变他。 

上面的撒母耳这节经文，仅仅 5 节之后：撒母耳直到死的日子，在没有见

扫罗，但撒母耳为扫罗悲伤，是因耶和华后悔立他为以色列的王（15：35） 

我们看到圣经的张力：不管我们怎么相信神的永不改变，我们不得不需要

在神的本质、性格上对圣经的其它教导调和一下。神不是天堂里一块固定的不变

的磐石。圣经告诉我们更好的描述方式。圣经的确说神是不变的，但专门向我们

显示，神在哪个特殊方面是不变的。首先，神不变是在什么样的情况下不变：神

永远是神。神在他的本质、特征上不变，神永恒的旨意不变，神关于将来、关于

人的一切定旨不改变，神的圣约应许绝不改变。正因为神的这些不变性，才有圣

经中实际上神看上去的各种改变。正因为神的本质、特征上不变，当罪人悔改时，

他总是满有怜悯，所以当一个罪人悔改，神对这个罪人的态度、行为也随之改变。

根据神的本质、特征上不变，所以他对罪人永远忿怒，而对谦卑之人怜悯、慈爱；

这就神，他也必定如此。 

神向尼尼微人施行怜悯，因为他是神。他们的恶、他们的悖逆达到神面前

他们没按神的道生活。因为神永远是公义、圣洁，因此已经准备惩罚他们，定他

们的罪。然而他们悔改了、转离了恶、谦卑自己，正因为他有恩典，有怜悯，不

轻易发怒，有丰盛的慈爱，所以不降他所说的灾。请注意，当神改变的时候，事

实上，不是他改变而是他永远是不变的神。因着罪人的改变，神对他们的的态度

也就必须改变；当罪人的本质在圣灵感动下改变了，求告神的怜悯，神就对那个

悔改的罪人从忿怒变成恩典。从结果看，神对人的态度的确改变了，我们关于神

的不变性的观点如果不允许这样的改变，那么我们对神的不变性的概念就不是圣

经教导的。那是我们对神预言的误解、对神本质、特征的误解、对神绝对的、完

全的全权的错误理解。 

最后一点我们要来看的是，这段经文引起的争议。因为我们很难调和这两

件事，既：神的绝对全权，然而人的行动看上去改变了神原来要审判一个国家的

计划。我们自己的信仰告白清楚地说（维敏斯特信仰告白第 5章，第 2节） 

虽然万事万物按照他们与上帝预知和预定的关系（上帝乃是第一因），绝对

会发生，不会改变；但是上帝用同样的护理，按照第二因（人的自由选择）的性



质安排，使他们以必然的方式，或自由的方式、或有条件的方式发生 

用现代英语说就是： 神预定了一切，一切都按照他的旨意发生；但是他预

定万事发生的方式是神自己没有直接使这些事情发生，而是用他的被造之物来完

成，所谓必然的方式就是按照神所造的自然定律发生，比方说你从楼顶跳下来，

倒在地上。神说那人死了，因为他从楼顶跳下来。神预定了这件事情吗？是的，

但神用第二原因必然的结果，你跳楼死了。所谓自由的方式，就是在我们看来是

随机发生的事件，或者说偶然机会，我们之所以这么说是因为在我们看来是偶发

事件。第三种是有条件的方式。这是什么意思呢？假如某人做了这件事，就会产

生一定的后果；但是假如那人做了另外一件事，就会产生不同的后果。神如此安

排了一切，他的绝对全权允许人做出真正的决定，产生真正的后果。比方说，尼

尼微人没有悔改，那么四十天后他们必定被毁灭。但是尼尼微人决定悔改。你或

许会说，当然是这样，因为神预定了。神的确预定了，但他们可不知道，他们根

本就不可能知道神在创世之前预定了这事。他们知道的是先知的宣告：四十天后，

你们就完了。那他们会说，我们必须作出决定，要么坐着等死，要么就祈求神的

怜悯，谁知道他会怎么做？或许他会改变主意。神以他神圣的定旨，创世之前就

已经安排好，按照他的护理之工，人可以做选择，从而产生一定的结果。神预定

了人这样的选择吗？当然是，人知道这点吗？根本不知道！他们不知道神的奥秘

定旨，你也同样不知道！请注意，先知没有宣告神的奥秘定旨，若有人这么想就

是一个巨大的误解，先知宣告的是神显明给人的，所以人对先知话语的反应，使

得他们顺服了神，神就可以改变本来说要临到他们的后果。根据神的计划，他常

常允许人做决定，来产生未来的结果。未来只有神知道，你、我是不知道的。我

想，我们对自己如何在这个世界上生活有误解，就好像我们只要坐在那里，弄清

楚神的定旨就可以了。神创世前预定了我将要做的事，我就照此而行就是了。问

题是，你永远也不可能知道，直到你死，你都无法知道神对你的定旨是什么。今

天你能知道的就是神摆在你面前的，神说，我所定旨你会成为什么样的人，就是

现在你所做出的选择，你的选择就会成为我早已为你预定的未来。如果你不顺服

我，会产生一定的糟糕后果；如果你顺服我，祝福就会临到你。你说，神是全权

的啊，我能做什么呢？神说，不，这不能成为你的推辞，这不是我要你现在去弄

清楚的。我想，我们已经形成了一个习惯，不管我们说什么，我们总是拿神的全



权来做靠山。比方保罗说：向什么样的人，我就做什么样的人。无论如何，总是

要救些人（哥林多前书 9 章）。我们会说什么？保罗啊，你不能救人，只有神能

救人。一个好的加尔文主义者会这么说，对吗？但保罗不怕，说：向什么样的人，

我就做什么样的人。因为我所做的，取决于人对我的信息的反应。也就是说，我

如何行，我怎么行，从一定程度上会决定他们对我宣讲的信息的反应。然后他竟

然大胆地说：我总要为基督救一些人。他没有说，人不能赢得任何人，只有神才

能。保罗愿意用这样的方式说话，我们许多人是不愿意说的。因为我们的神学不

平衡，保罗比我们可更加尔文主义，比我们更懂得神的全权。然而他却敢说一些

听上去有矛盾的话：我是攻克己身，叫身服我，恐怕我传福音给别人，自己反被

弃绝了。难道保罗不相信拣选、不相信圣徒坚忍到底吗？他当然信! 所以才说我

攻克己身，好使自己坚忍到底。人如何能坚忍到底？信神，信神的话，向自己的

罪死。他在罗马书里也一样，他敢说：如果我不传福音，人就不能得救。可是神

不是在创世之前就已经预定了谁会得救吗？保罗会说，我知道，因为神早已定旨，

福音是靠人的口传讲的。假如我不传讲，他们就不会得救；如果我不祷告，他们

就不会敞开心门。你们都应当做些什么，要不然很多人就不能得救。而同时一直

相信神的全权。即使是新约的预言，新约作者们也不预言未来。他们知道神有定

旨，但他们仍然不知道事情将会怎么样成就。说到预言，他们甚至说你、我都会

影响未来。你的行为将会影响未来，假如你不相信这点，那么真的有问题了。请

听彼得怎么说的， 论到末日，他说：既然末日近了，既然基督就要再来，你当

如何生活？你们当存敬畏之心，度你们在世的日子。因为你们活得越圣洁，基督

再来就越快（彼得前书 1：17-21）这是你正常的末日论吗？你的想法是什么？

基督再来的日子神早已确定了。这没错，但你不知道那是哪天，我也不知道。因

为这不是我们的事情，基督再来当然给我们安慰，因为神必定会做他说过的。但

是直到那日之前，神说你当圣洁，这样你就会使那天早日到来。谁使你圣洁？当

然是神的灵，圣灵决定基督哪天再来。那他如何使你圣洁呢？通过恩典，通过听

道，通过祷告，通过吃圣餐。这就是说，你们要在我们主救主耶稣基督的恩典和

知识上有长进（彼得后书 3：17-18）。 

圣经告诉我们，一切都是神的工作，但同时也告诉我们，神做事是通过人

的行动，因此人必须对自己行为负责，否则的话就成为疏忽，正如发生在尼尼微



的事情一样。请大家注意，圣经关于基督徒生活的教导没有说，随它去好了，让

神做就行了。作为加尔文主义者，我们太注重神的全权，说：我知道我自己不能

救任何人，拯救是神的工作。我知道我改变不了自己，改变我是神的事情。但是

保罗从来没有用过诸如此类的借口，他说：基督徒生活是场比赛，我想赢。我奔

跑，不像无定向的；我斗拳，不像打空气的（林前 9：25-26）这才是基督徒的

生活，保罗虽然这么说，但他一直强调神预旨了万事的发生。我们必须认识清楚，

我们得救是基督的救赎，福音是白白的恩典，人不可能作出任何功德来赢得自己

的得救。然而圣经也清楚地说：当恐惧战惊，做成你们得救的功夫，因为你们立

志行事，都是神在你们运行，为要成就他的美意（腓利比 2：12-13）你可以整

天坐着，来调和这段圣经，你就是绞尽脑汁也不可能弄清楚的。因为从人的角度

是说，你是不能完全理解你如何做成得救的功夫。保罗完全知道，因着的神绝对

全权，所以他说你最好竭尽全力，这就是神使他的圣洁定旨展开、完成的方式。

一切都出于神，为了神也通过神，同时神已经定旨，要我们以行动来使他的神圣

计划得以实现。为了明年得救的人比今年更多，你必须做事情，必须祷告，求神

打开人的眼睛，邀请人来听宣讲神的话。假如传道人不站起来说话，人就不能得

救；如果你想要成圣，你就必须做事，听道、领圣餐。神预定了万事的方式，但

他也预定了人参与事工。当医生宣布你得了癌症，并且是晚期在，你怎么办？离

婚率不断提高，你控制不了，你怎么办？你的孩子开始反叛，你怎么办? 希望你

从约拿书里学到，你不能退缩、放任，在这一切的境况下，向大卫学习，祈求神，

向神呼求，谁知道呢，他或许会答应你的祷告。弟兄姐妹们，你们看到没有？神

如此这般地预定了、安排了这个世界，他使用你的行动来完成那他早已定旨的未

来。如果我们不采取行动，事情就不会发生。所以因着神的恩典，让我们听神的

话、信神的道，向神呼求，让你为他而活。谁知道呢？或许神愿意施恩与你，或

许他愿意医治你，愿意医治你的家庭，但你永远不可能知道，唯有信靠基督，求

他怜悯你，愿他后悔，不降灾与你。 

 

让我们一起祷告。 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


